
责编：闵佳 美编：粟娟 审读：侯玉娟发布 2022年9月30日 星期五10 青岛 报

当下青岛11条、219公里地铁在建
线路正开足马力推进。与此同时，青岛
地铁承担一系列城市更新项目不断打开
新局面。面对新的发展格局，青岛地铁
以资本力量赋能，不断提升造血能力，为
践行“建设世界一流地铁，打造一流城市
投资建设运营”的“双一流”目标源源不
断地输入新鲜血液。

“智库”助力探索新方式

今年上半年，青岛地铁三期线路全
部开工，建设规模前所未有。放眼世界
的底气，需要强有力的资金作为支撑。
今年年初，青岛地铁明确提出“三六五”
发展战略，资本运作与建设、运营、开发、
经营一起，在战略层面明确为青岛地铁
发力的重点赛道。

去年，青岛地铁集团成立青岛青铁轨
道交通产业研究院有限公司、青铁产业投
资有限公司。前者是集团科学决策、精准
施策的“智库”，后者是集团专业的“操盘
手”。两机构推出多篇发展理念的专项产
业研究报告，并从中甄选新趋势、新前景、
新机遇的投资节点领域予以推广推介。

在战略路径的选择上，青岛地铁聚
焦战略投资主方向，优化产业布局。青
岛地铁投大投强，对标一流标准，坚持战
略导向，强化“投得稳”；坚持价值投资，
强化“投得准”；优化产业布局，强化“投
得好”。以支持科技创新为初心，以孵化
专精特新“独角兽”为愿景，青岛地铁“投
早投小”，坚持以硬科技为引领，强化与
高校、研究院合作，重点关注拥有核心技
术、核心团队、核心壁垒的公司。

与此同时，青岛地铁集团不断创新
金融手段，并成功跻身“国家队”的行
列。去年，青岛地铁集团成为上海票交

所直接投资股东，是我国唯一法定票据
交易平台的首家入股企业。

今年，青岛地铁创建了国内轨交行
业首家“司库+共享+金融”的综合功能
资金结算中心，开展首期集团 25 家单
位的资金统一结算、银企直联、平台化自
动记对账管理。种种措施让资金的使用
效率从“月”提升到“日”。

百亿基金群赋能产业集群

最近，青岛博宁福田通道设备股份
有限公司成功中标无锡至江阴城际轨道
交通工程自动售检票系统设备采购项
目，中标金额3196万元。

博宁福田是青铁产投围绕轨道交通
产业链投资的青岛本地轨交设备企业。
公司副总经理张丽芳透露，去年博宁福
田累计中标约 3.6亿元。受益于青岛地
铁的巨大辐射力，外地市场中标23个项
目，金额1.56亿元。

作为青岛地铁集团资本运作的先行
者，青铁产投公司实施“上市公司+”战
略，成立一年来，迅速布局四家拟上市公
司，博宁福田是其中一家。

“十四五”期间，我市地铁建设预计
完成投资1100亿元，由此将衍生出千亿
级的市场场景，青岛地铁已经研究梳理
出 36 大类 146 个开放场景，为企业提供
充足的产业投资和市场参与的机会。

今年 6 月，青铁产投以一期产投基
金完成对青岛德嘉工程管理有限公司的
战略投资，实现了地铁集团在造价咨询
行业的“延链”布局，对推动地铁投融资
业务高质量发展具有重要意义。

青岛科而泰环境技术控制有限公司
作为一家主要研究振动和噪声控制的公
司，该公司把高端减振降噪技术引入国
内，作为“补链”不仅填补了国内技术空
白，而且在部分领域还实现了技术超越。

观海新闻/青岛早报记者 魏铌邦
通讯员 龙怡

9月 29日，市人大常委会举行新闻
发布会，市人大常委会和市政府有关负
责人通报了市人大常委会督办市人大代
表建议情况和政府系统办理市人大代表
建议情况。据了解，今年以来，代表建议
落实率显著提升，市十七届人大一次会
议上市人大代表共提出代表建议 648
件，会后又提出代表建议 10 件。经测
评，代表建议平均落实率为90.36%。政
府系统承办会时人大代表建议577件、
平时代表建议10件，截至7月底，所有
建议均已全部办复。

代表建议平均落实率90.36%

“今年是市十七届人大代表履职
的第一年，广大代表履职热情高涨，围
绕省、市党代会精神和全市中心任务，
深入调研，踊跃提出代表建议。在市

十七届人大一次会议上，市人大代表
共提出代表建议 648 件，大会闭幕后又
提出代表建议 10 件。”据市人大常委会
人事代表工作室主任于玉平介绍，今
年以来，各承办单位发扬“严真细实
快”的作风，狠抓落实，高质量地办理
代表建议，7 月底所有建议答复完毕。
8 月份，市人大常委会组织提出建议的
代表对建议办理情况进行了测评，代
表建议平均落实率为 90.36%，比上年
度提升了 9.27%。

提高代表建议内容质量。按照“内
容高质量”的要求，市人大常委会制定出
台了《关于提高市人大代表议案建议质
量的指导意见》，对培训、选题、调研、撰
写、沟通、把关等六个环节的工作流程进
行了规范，明确了市人大代表、专门委员
会和常委会工作机构、代表团以及承办
单位在提高代表议案建议质量方面的职
责任务，为提高代表建议提出质量提供
了制度保障。在今年的人代会上，按照
文件规定，对117件内容不具体、可操作
性不强的代表建议，逐件与代表进行沟
通，逐件指导完善；对 30 件不符合政策
要求、不具备落实条件的代表建议，主动
向代表说明原因，由代表撤回或进一步
调研后再提出。今年代表提出建议的整
体质量较往年大幅提升。

狠抓代表建议督办落实。常委会主

任会议将“治理城市乱停车、推动青岛种
业发展、保障中小学生睡眠时间”等 34
件建议确定为今年常委会重点督办建
议，由常委会领导牵头督办，比 2021 年
增加了113%，以重点督办带动面上代表
建议的落实。

加强代表建议典型宣传。市人大常
委会注重总结承办单位办理代表建议的
好经验好做法，运用多种形式进行宣传，
充分发挥先进典型的示范引领作用，营
造比学赶超的办理工作氛围。

政府系统承办建议全部办复

据市政府办公厅副主任陶兴成介
绍，今年政府系统共承办会时人大代表
建议 577 件、平时代表建议 10 件，共计
587 件。除此之外，市人代会分组审议
期间，共整理形成涉及政府工作的意见
建议 204 条，也按照办理会时建议的标
准进行了交办。截至 7 月底，所有建议
均已全部办复。

为进一步提高落实率，切实增强办
理质效，市政府办公厅为每位副市长选
取 1 件代表建议，顶格倾听、顶格协调、
顶格督办，通过工作部署、现场督办、会
议调度等形式，推动了“完善社区一刻
钟便民生活圈、设立‘青岛品牌日’、修
订质量奖及其他重要奖项奖励办法、推

进红色经典文学作品进校园、规范警务辅
助人员管理、打通跨区重点交通工程、打
造名人故居文化群”等 7 个方面建议加快
落实。

完善制度，提升办理工作成效。市人
代会期间，提高办理响应速度，组织人员整
理形成涉及政府工作的分组审议意见204
条并立即分解交办，40个承办单位与市政
府办公厅形成联动，第一时间研究办理意
见，24 小时内联系代表解释答复，答复率
达 100%，提高了响应度，获得了代表的认
可。

搭建平台，畅通联系服务渠道。进一
步健全常态化办理代表建议机制，对人大
代表履职在线反映的 280 件问题、人大常
委会组成人员联系代表反映的55件问题，
第一时间转办督办。完善向代表通报信息
制度，通过定期编发工作简报、组织代表走
进市办实事、参加市政府重要会议等形式，
及时向代表通报经济运行、民生实事、重大
事项决策、代表建议办理等情况。今年以
来，市政府常务会议邀请市人大代表10人
次列席会议，认真听取代表意见。此外，市
政府各部门结合“作风能力提升年”部署要
求，以“让群众受益，让代表满意”为目标，
务实高效地开展代表联系工作，承办单位
提出“沉浸式体验”办理模式，充分接受民
主监督，汇聚民智、凝聚民力。

观海新闻/青岛早报记者 刘文超

早报 9 月 29 日讯 9 月 28 日，
“上合快航”上合示范区—莫斯科首班
跨境电商包机航线正式开通，满载着
服装、日用品等近40吨订单包裹的客
改货包机从青岛胶东国际机场起飞，9
个小时后顺利抵达俄罗斯首都莫斯
科。

“上合快航”包机主要承运中俄跨
境电商包裹及一般贸易货物，计划每
周一、三、五执飞 3 班，青岛机场针对

“上合快航”的承载特点，制定了全链
条的保障方案，通过优化工作流程、提
升装载速度，为货主提供更高效更便
捷的定制化包机保障服务。

转场以来，青岛机场集团始终秉
承“立足金胶州、融入大湾区、面向东
北亚、服务大上合”的发展理念，与上
合示范区、临空经济区、机场海关等兄
弟单位一道，积极申建空港型国家物
流枢纽，成功设立省内首个空港综合
保税区，开通 16 条国际货运航线，运
输高附加值航空货邮11万吨，有效稳
定了供应链，畅通了产业链，提升了价
值链。

青 岛 机 场 集 团 将 继 续 乘 势 而
“上”、“合”势而强，紧抓撒马尔罕峰会
胜利召开的历史契机，全力打造“上合
国际航空枢纽”，实现胶东机场功能定
位的提级进阶，畅通“一带一路”及上
合空中大动脉；积极申建“上合自由贸
易空港”，力争成为政策集聚的新洼
地、经济增长的新高地、改革创新的试
验田；大力发展高能级航空物流集散
中心、转运中心，打通要素链接、产能
链接、市场链接通道，赋能跨境电商发
展、经贸合作往来，形成港产城融合发
展、高质量发展新局面。

（观海新闻/青岛早报首席记者
孙启孟 通讯员 温彭 尹文浩）

658件代表建议落实率超过90%
市人大常委会通报市人大代表建议办理情况

“上合快航”
再增莫斯科航线

青岛市人大常委会研究室
青岛早报

青岛地铁加速布局资本运作新赛道
优化产业布局创新金融手段 全力推进11条、219公里地铁线路建设

青岛地铁聚焦战略投资主方向，优化产业布局。青岛地铁供图


